

# INE provocó tensión al demorar informe del PREP

## Tuvo la posibilidad de divulgar los resultados una hora antes

**FABIOLA MARTÍNEZ**

Antes de las 23 horas del domingo, la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, estaba lista para dar a conocer las tendencias de la elección presidencial, pero el comité técnico del conteo rápido le entregó minutos después no sólo la información de esa contienda, sino también la del Congreso.

El hecho sorprendió a propios y extraños; sin embargo, pese a la premura de salir ante la opinión pública a exponer un asunto de la máxima importancia para el país, un notario y la oficialía electoral pidieron registrar todos los datos de los reportes, de ahí que la presidenta del INE apareció en cadena nacional hasta ocho minutos antes de la medianoche. La demora —y la falta de un boletín o tuit del árbitro en ese lapso— provocó incertidumbre por casi una hora.

Esta circunstancia pesó no sólo entre los contendientes y medios de comunicación, sino que provocó un hervidero en X, antes Twitter, donde empezaron a reprochar la situación al INE y hasta acusarlo de tramar un “fraude” o por lo menos de demorar innecesariamente el asunto. “Es Tardei”, dijo una usuaria, entre el alud de mensajes.

La molestia por no tener los resultados del conteo se trasladó al interior del consejo general, donde el recelo entre los consejeros —evi-

dente desde hace más de un año— llegó hasta el punto culminante de la elección. Ninguno de ellos se enteró de nada, hasta la cadena nacional, dijeron. En los corrillos prevalecía una tensa calma y molestia por el silencio.

La rumorología sobre quién había ganado la elección y por cuantos puntos se fue gestando poco después de las 7 de la noche, luego de que en la sesión permanente del consejo general del INE, la encargada de despacho de la secretaría ejecutiva, Claudia Edith Suárez, dio por concluida la etapa de recepción de sufragios en todo el país y, por tanto, se dio luz verde para alistar y poner las bases de los tres compromisos del INE: dar las tendencias de la elección a partir de conteos rápidos, abrir el Programa de Resultados Electorales Preliminares y vigilar la custodia de millones de boletas convertidas ya en votos.

Tocaba a los científicos del comité técnico entrar al búnker y hacer lo suyo con precisión, igual que en elecciones pasadas, en las que sorprende a propios y a extraños la “magia” de someter los resultados a fórmulas matemáticas y obtener luz, en este caso, de la contienda por la Presidencia de la República y la integración del Congreso.

Hubo suposiciones de que Taddei tendría en mano el reporte de los 11 especialistas a muy buena hora, y la misma consejera lo sugirió así cuando llamó a reanudar la sesión de consejo “a las 22:30, de entra-

da”, tras la cadena nacional, pero al final salió a hablar a la cámara casi a medianoche.

Y como también se dice en público y en privado, apenas el INE concluya su responsabilidad, emita los

resultados oficiales el domingo entrante, y mande el balón a la cancha del Tribunal Electoral para atender las impugnaciones, en la “herradura de la democracia” empezará su propia contienda.